
葫芦娃董事长刘景萍：

发挥党建引领作用 实现高质量发展

本报记者 傅苏颖

葫芦娃药业集团董事长刘景萍日前在接受中国证券报记者专访时表示，今年是“十四五”开局之年，也是公司上市后五年规划实施的第一年。 公司计划通过提高市场占有率、品牌美誉度以及市场服务能力等举措，打造中国儿童用药第一品牌。

企业文化和党建工作融为一体

葫芦娃成立于2005年，一直聚焦儿童用药领域。

葫芦娃自成立起，高度重视党建工作，党组织在公司的发展壮大中起到了核心引领作用。 从组织架构来说，公司很多核心管理干部都是中共党员。

为更好地发挥党组织在公司经营管理中的引领作用，今年5月中旬，刘景萍带领集团管理干部与部分党员、优秀员工前往井冈山开展红色主题教育活动。 她表示，希望通过这一活动，让全体葫芦娃人更加坚定信念，坚持高质量发展的理念以及创新精神不动摇。

刘 景 萍 表 示 ， 公 司 能 够 实 现 健 康 快 速 发 展 ， 关 键 在 于 党 建 工 作 的 引 领 ， 为 企 业 营 造 了 团 结 奋 进 的 良 好 氛 围 。 在 公 司 实 现 高 质 量 发 展 的 过 程 中 ， 无 论 是 产 品 研 发 、 精 益 生 产 还 是 质 量 管 理 ， 党 组 织 都 发 挥 了 引 领 作 用 。 如 今 ， 公 司 的 广 大 干 部 职 工 踊 跃 申 请 加 入 党 组 织 ， 每 年 申 请 入 党 的 人 数 不 断 增 加 。

刘景萍称，未来除了不断完善治理结构和承担社会责任之外，公司还要进一步加强党建工作，让广大党员在思想上进一步升华，使企业文化和党建工作融为一体，在党的领导下，不断推动公司向前发展。

布局全产业链

儿童用药具有品种少、剂型少、规格少和标识少的特点。 原因在于，儿童用药研发做临床试验，从伦理的角度来讲比较难。 另外，从药物经济学来说，投入和产出不匹配。 与成人药相比，儿童用药开发周期更长、投入更大，利润也低。 因此，国内做儿童用药的企业并不多。

刘 景 萍 称 ， 之 所 以 选 择 儿 童 用 药 这 一 赛 道 ， 主 要 是 基 于 公 司 当 时 已 有 的 文 号 和 对 市 场 的 判 断 ， 公 司 定 位 逐 渐 聚 焦 在 儿 童 用 药 领 域 。 公 司 致 力 于 实 现 差 异 化 发 展 ， 从 主 打 的 儿 童 中 成 药 品 类 出 发 ， 再 到 创 新 药 研 发 ， 目 前 产 品 已 覆 盖 从 治 疗 到 预 防 多 个 用 药 领 域 ， 形 成 公 司 的 品 牌 特 色 。 同 时 ， 针 对 公 司 未 来 发 展 ， 公 司 加 大 了 儿 童 健 康 全 品 类 研 发 投 入 ， 逐 步 形 成 在 聚 焦 儿 童 用 药 的 同 时 ， 又 有 其 它 儿 童 健 康 品 类 的 发 展 格 局 。

刘景萍表示，经过多年的发展，小儿肺热咳喘颗粒成为公司的黄金单品。 除呼吸系统领域的产品外，公司的肠炎宁颗粒（胶囊）在消化系统领域也已成为主打产品，公司在上述两个领域不断培养黄金单品。 由于儿童疾病主要集中在呼吸系统和消化系统，因此，公司希望在上述两个细分领域不断丰富产品，实现儿童用药品类的全面发展。

葫芦娃从成立之初就确立了“健康中国娃”的企业使命，全力打造中国儿童用药民族品牌。在专研儿童药物的同时，公司一直积极投身于公益活动中，持续开展儿童用药安全科普教育。目前，葫芦娃品牌在国内儿童用药领域已趋于领先地位。

刘景萍表示，葫芦娃药业集团未来将在儿童用药的创新研发和品牌建设方面继续加大投入，结合面向家长和医务人员的儿童用药安全线上、线下教育，不断提高全社会的儿童安全用药意识，为儿童健康成长保驾护航。

葫芦娃未来除了在儿童用药研发上下功夫之外，还将在儿童大健康领域不断地布局，开展大健康品类建设。 从研发到生产再到服务，公司将致力于打造儿童健康全品类产业链，树立“中国儿药第一品牌”。

葫芦娃于2020年7月10日成功登陆上交所主板。刘景萍表示，上市对企业意味着上了一个新台阶，是一个新的起点。去年上市以来，公司治理结构不断优化，研发投入持续加大，并相继启动了海口美安儿童药智能制造基地和广西二期项目的建设，这些对企业未来的发展都将起到非常重要的作用。为此，公司制定了高质量发展五年规划，从研发投入到人才引进，从拓宽销售渠道到品牌建设等多方面均在加快步伐，推动公司健康快速发展。

在研产品近90个

葫芦娃十分注重研发投入。 年报显示，2020年，公司研发投入占营收比重均高于同行业可比公司。 2021年一季报显示，公司研发费用为1369.01万元，同比增长46.51%。

公司2020年年报显示，公司自成立以来，坚持以中药现代化为目标，运用现代科技、设备和创新路径，推动公司核心中成药制剂的标准化。 目前，公司研发中心和葫芦娃科技分别负责外部合作研发与自主研发，建立了以内部研发力量为核心、联合国内一流制药科研机构的科研和开发体系。 公司鼓励、支持新药研发及技术创新，每年研发投入比重逐年增加，高度重视对人才梯队的培养，通过与各高校及科研院所合作，引进各类人才，充实研发力量。

近年来，公 司在进 行自主 开发的同 时，与天 津药物 研究院 有限公司 、山东省 药学科 学院 、沈阳 药科大 学 、辽宁 中医药 大学等国 内知名 研发机 构以及 儿科 、中成 药领域知名学者建立长效合作机制，及 时 跟 踪 行 业 前 沿 研 究 成 果 ， 并 开 展 新 产 品 开 发 及 商 业 化 工 作 。 目 前 ， 公 司 设 立 了 海 南 省 中 药 制 剂 工 程 技 术 研 究 中 心 、 刘 昌 孝 工 程 院 院 士 工 作 站 ， 并 已 取 得 海 南 省 博 士 后 科 研 工 作 站 设 立 批 准 ， 有 效 提 升 公 司 在 儿 科 用 药 、 中 成 药 的 研 发 实 力 。

刘景萍表示，公司研发管线丰富，在研产品近90个，除了布局儿药产品研发外，还加大在儿童保健食品、特医食品和医疗器械等领域研发投入，打造儿童健康全品类产业链，助力企业可持续发展，提高核心竞争力。

一季报显示，公司实现营业收入3.08亿元，同比增长19.23%，归属于上市公司股东的净利润为2369.99万元，同比增长39.45%。
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葫芦娃董事长刘景萍：

发挥党建引领作用 实现高质量发展

企业文化和党建工作融为一体

葫芦娃成立于2005年， 一直聚焦儿

童用药领域。

葫芦娃自成立起， 高度重视党建工

作， 党组织在公司的发展壮大中起到了

核心引领作用。从组织架构来说，公司很

多核心管理干部都是中共党员。

为更好地发挥党组织在公司经营管

理中的引领作用，今年5月中旬，刘景萍

带领集团管理干部与部分党员、 优秀员

工前往井冈山开展红色主题教育活动。

她表示，希望通过这一活动，让全体葫芦

娃人更加坚定信念， 坚持高质量发展的

理念以及创新精神不动摇。

刘景萍表示，公司能够实现健康快

速发展， 关键在于党建工作的引领，为

企业营造了团结奋进的良好氛围。在公

司实现高质量发展的过程中，无论是产

品研发、精益生产还是质量管理，党组

织都发挥了引领作用。 如今，公司的广

大干部职工踊跃申请加入党组织，每年

申请入党的人数不断增加。

刘景萍称， 未来除了不断完善治理

结构和承担社会责任之外， 公司还要进

一步加强党建工作， 让广大党员在思想

上进一步升华， 使企业文化和党建工作

融为一体，在党的领导下，不断推动公司

向前发展。

布局全产业链

儿童用药具有品种少、剂型少、规格

少和标识少的特点。原因在于，儿童用药

研发做临床试验， 从伦理的角度来讲比

较难。 另外，从药物经济学来说，投入和

产出不匹配。 与成人药相比，儿童用药开

发周期更长、投入更大，利润也低。 因此，

国内做儿童用药的企业并不多。

刘景萍称，之所以选择儿童用药这

一赛道， 主要是基于公司当时已有的

文号和对市场的判断， 公司定位逐渐

聚焦在儿童用药领域。 公司致力于实

现差异化发展， 从主打的儿童中成药

品类出发，再到创新药研发，目前产品

已覆盖从治疗到预防多个用药领域，

形成公司的品牌特色。 同时，针对公司

未来发展， 公司加大了儿童健康全品

类研发投入， 逐步形成在聚焦儿童用

药的同时， 又有其它儿童健康品类的

发展格局。

刘景萍表示，经过多年的发展，小儿

肺热咳喘颗粒成为公司的黄金单品。 除

呼吸系统领域的产品外， 公司的肠炎宁

颗粒（胶囊）在消化系统领域也已成为

主打产品， 公司在上述两个领域不断培

养黄金单品。 由于儿童疾病主要集中在

呼吸系统和消化系统，因此，公司希望在

上述两个细分领域不断丰富产品， 实现

儿童用药品类的全面发展。

葫芦娃从成立之初就确立了“健康中

国娃”的企业使命，全力打造中国儿童用

药民族品牌。在专研儿童药物的同时，公司

一直积极投身于公益活动中，持续开展儿

童用药安全科普教育。目前，葫芦娃品牌在

国内儿童用药领域已趋于领先地位。

刘景萍表示， 葫芦娃药业集团未来

将在儿童用药的创新研发和品牌建设方

面继续加大投入， 结合面向家长和医务

人员的儿童用药安全线上、线下教育，不

断提高全社会的儿童安全用药意识，为

儿童健康成长保驾护航。

葫芦娃未来除了在儿童用药研发上

下功夫之外， 还将在儿童大健康领域不

断地布局，开展大健康品类建设。 从研发

到生产再到服务， 公司将致力于打造儿

童健康全品类产业链，树立“中国儿药第

一品牌” 。

葫芦娃于2020年7月10日成功登陆

上交所主板。刘景萍表示，上市对企业意味

着上了一个新台阶，是一个新的起点。去年

上市以来，公司治理结构不断优化，研发投

入持续加大，并相继启动了海口美安儿童

药智能制造基地和广西二期项目的建设，

这些对企业未来的发展都将起到非常重要

的作用。为此，公司制定了高质量发展五年

规划，从研发投入到人才引进，从拓宽销售

渠道到品牌建设等多方面均在加快步伐，

推动公司健康快速发展。

在研产品近90个

葫芦娃十分注重研发投入。 年报显

示，2020年，公司研发投入占营收比重均

高于同行业可比公司。 2021年一季报显

示，公司研发费用为1369.01万元，同比

增长46.51%。

公司2020年年报显示， 公司自成立

以来，坚持以中药现代化为目标，运用现

代科技、设备和创新路径，推动公司核心

中成药制剂的标准化。目前，公司研发中

心和葫芦娃科技分别负责外部合作研发

与自主研发， 建立了以内部研发力量为

核心、 联合国内一流制药科研机构的科

研和开发体系。 公司鼓励、支持新药研发

及技术创新， 每年研发投入比重逐年增

加，高度重视对人才梯队的培养，通过与

各高校及科研院所合作，引进各类人才，

充实研发力量。

近年来，公司在进行自主开发的同

时，与天津药物研究院有限公司、山东

省药学科学院、沈阳药科大学、辽宁中

医药大学等国内知名研发机构以及儿

科、 中成药领域知名学者建立长效合作

机制， 及时跟踪行业前沿研究成果，并

开展新产品开发及商业化工作。 目前，

公司设立了海南省中药制剂工程技术

研究中心、 刘昌孝工程院院士工作站，

并已取得海南省博士后科研工作站设

立批准， 有效提升公司在儿科用药、中

成药的研发实力。

刘景萍表示，公司研发管线丰富，在

研产品近90个， 除了布局儿药产品研发

外，还加大在儿童保健食品、特医食品和

医疗器械等领域研发投入， 打造儿童健

康全品类产业链，助力企业可持续发展，

提高核心竞争力。

一季报显示， 公司实现营业收入

3.08亿元，同比增长19.23%，归属于上市

公司股东的净利润为2369.99万元，同比

增长39.45%。

株冶集团党委书记、董事长刘朗明：

促进党建与生产经营深度融合

●本报记者 张军

株洲冶炼集团股份有限公司 （简称

“株冶集团” ）党委书记、董事长刘朗明

日前在接受中国证券报记者采访时表

示，“党建就是生产力， 党建就是凝聚

力。促进党建与生产经营深度融合，将党

建成果转化为生产力， 助推公司高质量

发展。 ”

打造特色党建品牌

2020年7月以来， 株冶集团积极开展

“党建引领、精细管理、争创五优（政治引

领，思想作风优；文化引领，团结协作优；

健康引领，安全环保优；创新引领，业务技

能优；目标引领，工作业绩优）” 活动，促

进党建与生产经营中心工作的深度融合。

刘朗明介绍，株冶集团选取了26个基

层单位作为示范点，指导各单位制定“党

建引领、精细管理、争创五优” 实施方案，

对示范点进行授牌，打造特色党建品牌。

公司下属氧化锌厂党支部围绕该方

案工作，涌现出了一批攻坚创效的先进典

型，全厂呈现出“思想优、队伍稳、指标好、

产量高、操作精细化”的良好态势，脱氟氯

率、能耗率、劳动生产率等各项指标达到

了行业一流水平。

株冶新基地30万吨锌项目各基层党

组织通过对废水分类收集，采用分质处理

技术。 根据锌冶炼用水要求分类回用，通

过回用水代替新水实现生产系统用新水

减量化，达到工业废水零排放目标，是国

内首家有色企业。

2020年，株冶集团锌产品产销量55.7

万吨，实现营业收入147.65亿元、净利润

2.09亿元。

刘朗明表示，今年2月起，公司主打产

品“火炬牌” 99.996%锌锭实现稳定产出。

一季度超额完成产量目标；5月，公司锌产

品产量首次突破6万吨。

弘扬大国工匠精神

据了解，多年来，株冶集团党委高度

重视文化的传承与融合，引导全体党员干

部员工学习中国五矿、湖南有色和株冶集

团的发展愿景、使命、理念、战略、目标，以

企业文化汇聚起强大的凝聚力、向心力和

战斗力。

刘朗明称，2021年， 公司涌现出

“2021年湖湘工匠年度人物” 柳祥国、湖

南省劳动模范王浩宇、中国五矿劳动模范

高义龙、株洲市劳动模范李俊波、湖南有

色劳动模范陈峰、株洲市五一奖章获得者

瞿家松等先进典型。

在党史学习过程中，党员代表柳祥国

传授槽上槽下精细化操作20条， 进一步

强化了职工操作技能；基层劳动模范黄艳

昭改进掏槽器、掏槽作业方法，从每天掏

槽28个提高到36个， 达到了国内领先水

平； 基层劳动模范张平优化出装槽模式，

革新阴阳级平整方式，为提质增效奠定了

基础。

赋能高质量发展

株冶集团在实现绿色冶炼同时，以建

设智锌工厂为目标， 坚定走装备升级、智

能制造的道路。

2020年12月，株冶智锌工厂被中国工

程院桂卫华院士评价为“打造了国内同行

绿色化、高效化和智能化的标杆” ，被工信

部和中国有色金属协会作为有色行业智

能制造示范项目推广。

据了解，株冶集团通过实施大服务、

大研发战略， 持续改进下游用户技术服

务， 及时解决在技术服务过程中发现的

问题。 2020年公司研发新产品15个，新

增客户20余家， 新产品销售量达到约

13000吨。

2020年，株冶集团参与申报的《锌冶

炼过程智能控制与协同优化关键技术及

应用》 通过国家科技进步二等奖初评公

示；参与申报的《高端热镀锌合金清洁高

效制备和热镀锌质量控制关键技术》获得

教育部科学进步二等奖；申报的《热镀锌

渣无害化清洁回收利用》获得中国有色科

技进步三等奖。

2020年，株冶有色及株冶集团申请专

利14项， 其中发明专利12项，11项专利获

得授权； 牵头3项国家标准制定，3项行业、

团体标准的申报，参与两项地方标准制定。

2021年，株冶集团铜铅锌基地项目获

评湖南省综合绩效优秀产业项目。 今年4

月，公司牵头的国家重点研发计划“固废

资源化” 重点专项“铜铅锌综合冶炼基地

多源固废协同利用集成示范”项目顺利通

过中国21世纪议程管理中心组织的项目

中期汇报评审。 5月，由湖南株冶环保科技

有限公司报送的 “有色冶炼烟气脱汞技

术” 成功入选《中央企业科技创新成果推

荐目录（2020年版）》。

着眼未来，刘朗明表示，公司将进一

步深化“党建引领、精细管理、争创五优”

工作，助力公司高质量发展。

葫芦娃药业集团董事长刘景萍日前在接受中国证券报记者专访

时表示，今年是“十四五” 开局之年，也是公司上市后五年规划实施

的第一年。 公司计划通过提高市场占有率、品牌美誉度以及市场服务

能力等举措，打造中国儿童用药第一品牌。

●本报记者 傅苏颖

钢市料继续呈现

弱势震荡格局

●本报记者 董添

中泰证券7月4日监测数据显示， 吨钢盈利在5月上旬

见顶后大幅回落。业内人士表示，当前国内钢材市场依然处

于传统的需求淡季， 采购需求明显不足， 钢厂开始检修减

产。 在下游需求转淡影响下，工厂库存、社会库存继续小幅

累积，累积量或创历史新高。 短期来看，国内钢市将继续呈

现弱势震荡的格局。

主流品种盈利下降

据中泰证券测算， 近期主流钢种盈利继续回落，铁

矿石均价上涨带动成本端小幅抬升， 成材均价环比下

降 ， 导致钢铁行业吨钢出现亏损。 其中， 热轧卷板

（3mm）上周毛利润下降36元/吨，毛利率下降至2.68%；

冷轧板 （1.0mm） 毛利润下降78元/吨， 毛利率降至-3.

99%；螺纹钢（φ20mm）毛利润下降32元/吨，毛利率下降

至-6.9%；中厚板（20mm）毛利润下降61元/吨，毛利率

下降至-5.32%。

上述券商研报显示，吨钢利润是供需再平衡的调节器，

利润转负意味着供大于求，市场希望通过亏损来调节产量。

虽然钢企在二季度积累了丰厚盈利， 能够承受一定时间的

亏损，但需要看到的是检修的钢厂越来越多。

受高温多雨天气影响，建材需求季节性转弱，社会库存

已超过去年同期，随着检修后陆续复产，库存或继续累积创

历史新高。

兰格钢铁网指出，目前采购需求明显不足，钢厂开始检

修减产， 同时钢厂厂内和社会钢材库存的双双回升使得供

给端的压力逐步增大，而铁矿石、焦炭、废钢的价格依然处

于高位，成材的成本支撑力度依然较强。

整体仍处盈利状态

由于前期吨钢利润处于高位，上半年平均水平仍然

是盈利。 中泰证券统计数据显示，上半年，热轧、冷轧、中

厚板平均吨钢毛利分别为433元、241元和202元， 同比

增加 229 元 、339 元和 52 元 ， 同比增长幅度分别为

111 . 8%、347. 5%、34 . 4%，而螺纹钢上半年吨钢毛利同比

则下降137元。对应到上市公司，板材企业盈利改善好于

长材企业。

钢铁股方面，中泰证券认为，二季度是行业盈利高点，

虽然部分个股仍可能存在半年报预喜的交易性机会， 但盈

利高点过后缺乏长期逻辑。

原材料方面，中泰证券统计数据显示，上半年铁矿石普

氏均价同比增幅达到101.35%。 其中，二季度均价环比增长

19.84%，同比增长114.38%。铁矿石价格表现强势一方面有

需求推动因素，另一方面也有海外通胀和投机性需求因素。

上半年，焦炭均价达到3015元/吨，同比增长30.8%。 废钢均

价达到2541元/吨，同比增长41.7%。 据测算，上半年平均吨

钢成本达到3995元/吨，同比增幅达到48.4%。 原材料价格

大幅抬高，很大程度支撑钢材价格持续位居高位。但随着下

游需求减弱，监管层针对大宗商品价格过快上涨采取措施，

价格出现回调。

家电行业需求释放

作为钢材重要的下游行业之一， 家电行业需求出现阶

段性回暖，或带动钢材需求进一步走高。

兰格钢铁研究中心王静认为，房屋建设从开工到竣工

一般需要三年左右的建设周期。 2018年-2019年新开工

面积增速较快， 因此今明两年竣工面积将大幅增加。 同

时，在融资收紧的背景下，房地产开发企业有加快竣工结

算的意愿，竣工节奏可能进一步加快，与其相关性较强的

家电如厨电、空调、冰箱的需求也有支撑。 另外，疫情影响

逐步减弱后，居民的装修需求将有所释放，从而带动家电

产品需求。

王静指出，2021年以来，我国家电出口表现超出预期，

行业整体产销形势较好，带动了相关钢材需求的增加。统计

数据显示，5月我国电冰箱、 空调和洗衣机出口量同比分别

增长10.3%、10%和27.8%。 目前，家电国内需求有所转暖，

整体用钢需求预计能够保持一定韧性。

业内人士指出，近年来，家电企业针对用户需求积极

开发新产品， 满足消费升级需求的新兴品类不断涌现，且

发展很快，洗碗机、干衣机、破壁机、扫地机器人、家用美

容仪等零售规模增长迅猛，市场非常活跃。 今年“6·18”

期间，扫地机器人等清洁电器、按摩器具、投影仪等增长强

劲，成为家电行业新的增长点，将为钢材需求带来结构性

的增长机会。

葫芦娃美安儿童药智能制造基地
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